
«Вы – соль земли» 

Сергей Цвор, епископ 

Объединенной церкви ХВЕ в 

Республике Беларусь 

Мтф.5:1-2,13-16 «Увидев народ, 

Он взошел на гору; и, когда сел, 

приступили к Нему ученики Его. И 

Он, отверзши уста Свои, учил их, 

говоря… Вы - соль земли. Если же 

соль потеряет силу, то чем 

сделаешь ее соленою? Она уже ни 

к чему негодна, как разве 

выбросить ее вон на попрание людям.Вы - свет мира. Не может укрыться город, 

стоящий на верху горы. И, зажегши свечу, не ставят ее под сосудом, но на подсвечнике, и 

светит всем в доме. Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели ваши 

добрые дела и прославляли Отца вашего Небесного». 

Иисус обратился к людям, говоря непонятные для них слова: блаженны нищие духом, 

плачущие, алчущие, жаждущие, гонимые за правду. Это относится также и к Церкви 

Христа. Написано в 1 стихе: приступили к Нему ученики, тогда Он стал учить. 

Приступить, приблизиться – это быть рядом, ощущать Его, испытывать Его 

благословения, Его слова, дыхание. Иногда мы не слышим учение Христа потому, что 

далеки от Него. Шум этого мира, суета заглушают голос Божий. Но когда ученики 

приблизились к Нему, Он стал учить. 

Иисус назвал людей, которые последуют за Ним, солью и светом мира. Что таят в себе 

соль и свет? Каким образом мы должны быть на них похожи? Один проповедник высказал 

такую мысль: «Основная проблема, почему не растут христиане и церковь - потому что не 

живут как соль и свет». Мы должны полностью соответствовать этим названиям. 

Назвав верующих солью, Он дал очень высокую оценку.  

Рассмотрим характеристики соли: 

1. В древности соль связывали с чистотой. Она была ценным продуктом. В нашей 

жизни должна быть чистота. Когда люди теряют нравственность и мораль, восстановить 

их практически невозможно. Люди падают все ниже и ниже. Теряя моральные принципы, 

жизнь человека теряет всякий смысл. Бог желает, чтобы мы были чисты во всем. 

2. Соль придает вкус. Без соли пища невкусная и даже тошнотворная. Христианство 

придает вкус этому миру. Где нет христианства, поведение и мораль людей всегда на 

низком уровне. Мир считает, что христианство мешает жить. Были моменты в истории, 

когда христианство пытались уничтожить как что-то ненужное, но это не удалось.  

3. Когда соль проникает в пищу, ее не видно. Если соль в пище видна, то кушать ее уже 

не будешь. Мы должны показывать не себя, но Иисуса Христа во всем. Когда люди сами 

себя возвышают, они унижены будут, и наоборот. Кто не выпячивает себя, тот показывает 

Христа. Будь скромным, тихим, мирным, возвещай полноту Божьей любви. 

4. Соль предохраняет продукты от разложения и порчи. Бог через нас сохраняет мир, 

чтобы он окончательно не разложился и не самоуничтожился. Для этого нужны 

христиане, евангельская вера и учение. Мы должны так поступать, чтобы люди, которые 

замышляют злое, не преуспевали в этом.Нужно иметь великое мужество отказаться делать 



зло. Тогда те, кто самне в силе был отказаться от него, пойдет за нами. Злые дела не 

происходят, когда в различных органах управления есть люди, являющиеся солью. Они 

сохраняют этот мир от зла.  

Принципы для церкви: 

1. Мы должны радикально отличаться от этого мира, не сливаться с ним. Латинское 

слово «радикос» - это коренной, корень. Коренным, радикальным образом отличаться. 

Корень должен быть другим. Сила христианства в отделении от мира и не прикосновении 

к нечистому. Слабость церкви и отдельного христианина в слиянии с миром.  

Ассирийская империя со столицей в Ниневии славилась своей жестокостью. Пророки 

говорили о ней как о львице, которая похищает и задушает народы. Она ассимилировала 

народы, не давала людям сохранять свою самобытность. Цель ее была создать одну 

общность на земле – ассирийский народ. В славянских народах не так давно были 

попытки создать одну общностьбез наций и различий. Эти люди, прожив поколение-

другое теряли свою самобытность. Еврейский народ сохранился потому, что они не 

слились с другими народами. Их вера не позволяла им кушать вместе с другими 

народами, они одевались отлично, молились по-другому, имели другие принципы жизни. 

Ни один народ в мире не перенес столько страданий и гонений, как евреи, но они остались 

как народ потому, что не слились, не смешались с другими.  

2. Не только отделиться, но проникнуть в этот мир. Бог никогда не призывал Своих 

детей отгородиться от людей. Бог оставляет верующих, чтобы они влияли на этот мир, 

проникали в него. 

3. Влиять на мир, чтобы он изменялся и принимал Господа Иисуса. Есть люди, 

которые настолько отгородились своей праведностью, святостью, что уже не влияют на 

мир. Мы должны быть в мире, но не соединяться с ним. Быть частью людей, но не слиться 

с их принципами. В этом сила. 

По статистике 2,5-3% людей в мире влияет на все человечество. Кто они? Это те, кто 

владеет финансами, масс-медиа, образовательной системой, люди, которые занимаются 

законотворчеством и контролем за исполнением законов страны.  

Верующих в процентном соотношении не так много, но мы имеем способность влиять на 

мир, если будем правильно использовать все свои возможности. У нас есть Иисус 

Христос, а это больше, чем иметь финансы, мы имеем Дух Святой, нас невозможно 

остановить. Мы будем возвещать истину до концов земли. Мы должны влиять так, чтобы 

в современном обществе деньги служили не греху, а Господу Иисусу Христу.  

Как можно влиять на мир? 

1. Личный пример – это самое сильное. Люди наблюдают за нами. Личный пример очень 

сильно действует, заставляет задуматься, почему верующие честны, не воруют, не 

поступают неправедно, порядочны, культурны, проявляют любовь. Самая великая сила – 

любовь. Почему наши близкие не каются? Ни на что так не голоден мир сегодня, как на 

любовь.  

2. Проповедовать Евангелие, говорить и доказывать, свидетельствовать. 
Свидетельствовать призваны все.Каждый может рассказать, как изменилась его жизнь, 

кем он был до Христа и кем стал. Чтобы была сила проповедовать и свидетельствовать, 

читайте Библиюкаждый день, запоминайте Библейскиестихи.  



3. Действовать. Ничто так не губительно для христианина как бездействие. Церкви, 

которые перестали действовать, начали слабеть. В последние времена, люди, чтущие 

своего Бога, усилятся и будут действовать. Это образ жизни христианина. Самая большая 

деятельность церкви – доброта. Но не с мотивом показать себя, это не угодно Богу. Мы 

должны быть постоянны в добром деле. Это влияет на людей. Доброта – не ветшающие 

одежды христианства. 

4. Перенесение страданий, которые сопровождают проповедников Евангелия. Есть не 

отвеченные вопросы у людей. Во 2Кор. Павел перечислил более 20 видов страданий, 

которые выпали на его долю, как проповедника Евангелия. Страдания правильно 

перенесенные имеют способность влиять на людей. Когда у нас есть страдания, 

посылаемые Богом, мы учимся горячо молиться, приближаемся к Богу, Дух Святой 

наиболее сильно поддерживает нас. 

Будем молиться, чтобы Дух Святой соделал нас солью и светом, чтобы мы могли 

проникнуть в этот мир и изменить его, не сообразуясь с этим веком, но влияя на людей 

для принятия ими спасения во Христе Иисусе Господе нашем! 


